

**Otros combates.**—Dan cuenta los telegramas particulares de otros encuentros habidos en diferentes jurisdicciones de la isla.

Comunican que la columna del teniente coronel señor Aguilera batío á las partidas que mandaban los cabecillas Sangüily y Bethancourt, las cuales fueron derrotadas con grandes pérdidas.

**Un herido.**—Anuncian los telegramas particulares de la Habana, que en un encuentro habido últimamente en las Lomas de Pinar del Río, resultó herido gravemente el teniente del batallón de Arapiles, señor Lolasdy.

**Más encuentros.**—El batallón expedicionario de Cuenca con la guerrilla de Gimarrones batío en Cañada á una partida á la que derrotó y dispersó después de hacerla muchos bajas.

En la jurisdicción de Santa Clara han sido batidas otras partidas, que han sufrido grandes pérdidas.

**Presentados.**—Varios telegramas de la Habana han comunicado hoy que en Pinar del Río se han presentado de nuevo 82 familias rebeldes, de las cuales hay 482 varones mayores de diez años.

**El general Echagüe.**—Según los últimos telegramas recibidos, continúa mejorando de la herida que recibió en un muslo en el combate de las Lomas de Rubí.

Lo asisten el inspector médico señor Lozano y el doctor Atienza.

Comunican que se le extraerá el proyectil por distinto sitio que le ingresó.

El general Echagüe está muy satisfecho. Hablando ayer con sus amigos en la sala del hospital que ocupa, decía:

—Dos heridas graves he recibido durante el tránsito de mi carrera militar: la una peleando por la libertad en la guerra carlista del Norte, y la otra peleando por la patria en la Gran Antilla. No me importaría tener acribillado el pellejo, defendiendo causas tan nobles.

**El aguinaldo del soldado.**—Comunican varios despachos de la Habana que en la redacción del *Diario de la Marina* se han reunido anoché todos los periodistas de aquella capital.

Trataron de la concesión de un aguinaldo para los soldados, acordando abrir una suscripción cuyos fondos se destinarán á tan patriótica idea.

**Del empréstito.**—La operación del empréstito se ha deslizado hoy en medio de una animación extraordinaria. La atención toda estaba reorientada en aquel importante asunto.

A las once de la mañana no podía darse un paso por las dependencias del Banco de España.

Se calculan que de 17 á 20.000 personas tomaban facturas para el empréstito.

Al hacerse el primer anuncio de la marcha de la operación, Madrid se había suscrito por 166.845.500 pesetas y las provincias por pese- tas 72.410.500.

A las seis de la tarde, Madrid figuraba con 188 millones y provincias con 74 millones.

A las seis y media, Madrid sumaba 236 millones y provincias 157.

A esta hora faltaban aún por tomar parte en la operación el Crédito Lyonnais y el Crédito Mobiliario, así como otras importantes entidades bancarias.

A las siete de la noche, Madrid tenía suscritos 253.253.500 pesetas y provincias pese- tas 177.312.000.

Cuando se hizo la declaración de esta cifra resonaron en el salón varios ríos á España y al ejército, siendo acogidos con grandes aclamaciones de entusiasmo.

A las nueve de la noche la cifra oficial alcanzaba en Madrid á 282.703.500 pesetas y en provincias á 189.231.500 pesetas.—Total, pesetas 471.935.000.

A las diez de la noche la cifra de suscripciones ascendía á 508 millones de pesetas y faltaban aún por satisfacer muchos pedidos del Crédito Lyonnais.

Las facturas presentadas por éste han sido de todas clases, desde 500 pesetas á 500.000.

A última hora aquella casa aumentó la suscripción en tres millones.

Las noticias oficiales de provincias llegan con gran retraso, pues los telegramas sólo alcanzan las primeras horas de la mañana. Por esto se supone que el empréstito asciende á 700 millones.

Barcelona, según los telegramas últimamente recibidos, contaba con 65 millones; Bilbao con 36; Sevilla con 10 y 1½; Santander con 13; Valencia con 6 y 1½; Cádiz con 3; Málaga, Coruña, Alicante, Gerona, Pamplona, Tarragona, Córdoba y Huelva con 5 millones; Valladolid, Cuenca, Almería, Cartagena, Logroño y Vigo con 3 millones; Zamora, Pontevedra y Jaén con 2 millones, y Zaragoza con 6.

En Vitoria se han hecho 330 imposiciones que hacen un total de 5.245.000 pesetas. El señor obispo ha contribuido con 750.000 pesetas y la señora viuda del Valle con 500.000 pesetas.

En la capital de Álava las suscripciones han sido de cantidades pequeñas.

El resultado no ha podido ser más satisfactorio y honra al pueblo de Vitoria.

Un detalle curioso registróse durante el tránsito de la operación.

Un sargento herido en Cuba recientemente, de donde regresó hace unos días, se presentó con el brazo vendado á comprar una obligación. Entonces aquel patriota fué aclamado con entusiasmo por la concurrencia que le abrazó.

El marqués de Perijat ha contribuido con 1.700.000 pesetas, D. Lucas Urquijo con tres millones, el marqués de Casa Jiménez con tres millones, tres millones la Compañía Transatlántica, el marqués de la Viesca por segunda vez 1.500.000 pesetas, la duquesa de Alba con cinco millones, Sáinz es hijo con un millón y medio, Gascue con dos millones, Pelayo con tres millones y Bañer con dos millones.

De cinco á seis de la tarde, la Compañía Transatlántica compró obligaciones por valor de seis millones.

En la Habana, según telegramas recibidos hoy de aquella capital de la isla, se celebró anoche una reunión entusiasta por importantes personalidades de la población, que acordaron contribuir al empréstito con una cantidad de cinco á ocho millones. También en provincias hay muchos que han mandado á la Habana suscribirse.

También la familia Real ha contribuido con importante cantidad al empréstito, pues además del Rey y la Reina, se ha suscrito por 250.000 pesetas la princesa de Asturias y la infanta María Teresa por 200.000. La infanta Isabel ha contribuido con 250.000 pesetas.

Como se ve, pues, por estos datos, la operación financiera realizada hoy, puede considerarse para España como un inmenso triunfo, que festeja todo buen ciudadano.

**Conferencia.**—La han celebrado esta noche á última hora, para cambiar impresiones acerca del excelente resultado del empréstito nacional, los señores Cánovas y Navarro Reverte.

**Consejo.**—Se celebrará mañana martes para tratar exclusivamente del empréstito nacional.

**Una reunión.**—Se ha celebrado en la Habana muy entusiasta por la junta de defensa recientemente creada.

Se acordó crear otras representaciones en provincias y que dependerán de la central de la Habana.

Al mismo tiempo, en aquella reunión, se acordó excitar el patriotismo de todos los habitantes de la Gran Antilla, para que pase, sin pérdida ninguna el nuevo billete que se va á crear.

**Más del empréstito.**—Se sabe que ha contribuido al empréstito el marqués de Cubas con quince millones de pesetas.

Marqués de Urquijo, quince millones.

El marqués de Vallejo, nueve.

El marqués de Vega, nueve.

El señor Elduayen, tres.

El Banco Hipotecario, ocho.

El senador señor Longoria, cuatro.

Un individuo que se hallaba en peligro de muerte, ha llamado á su familia, encargándose que de su peculio particular adquieran obliga-

ciones del empréstito por valor de 12.000 pesetas.

**Para Filipinas.**—Es seguro que los batallones de cazadores organizados para la campaña de Filipinas se aumentarán hasta formar 12.

**Llegada de un buque.**—En el vapor *Buenos Aires*, que ha fondeado en Cádiz, vienen 180 náufragos.

La policía había recomendado al capitán del buque exquisita vigilancia, en previsión de algún altercado grave.

Se les pusieron guardias de vista con bayoneta calada, durante toda la travesía.

Aun así y todo, armaron varias reyertas entre ellos, robándose unos á otros el dinero que tenían.

Entre los deportados figuran el célebre médico Montalvo, el redactor de *La Discusión* señor Escobar, el farmacéutico señor Bacardi y el coronel de artillería señor Ocaña, emparentado con los duques de Méndez Núñez y con muchas y muy principales familias de Cádiz.

Este titulado coronel insurrecto, había pertenecido al ejército español.

El recibimiento hecho á los militares que regresan de la guerra ha sido entusiasta.

En el muelle esperaban las autoridades, representaciones de diversos centros y entidades y un gentío immense.

Allí se desarrollaron escenas conmovedoras.

Por feliz coincidencia, habían salido al muelle muchas madres de soldados muertos en la guerra, ávidas de ver á otras más felices, que al menos tenían el consuelo de volver á abrazar á sus hijos.

Calcúlese cuál no será la sorpresa y la alegría de muchas de ellas, al encontrarse con sus hijos no habían muerto y regresaban en el vapor *Buenos Aires*.

No son para desorertas las escenas desarrolladas en el muelle.

## Última hora

Madrid 17, 2 m.—Telegrama.—Hasta las doce de la noche, hora en que se daba por terminada la suscripción, ascendía la cifra de ésta a 524 millones y medio. Faltan datos de doce provincias.

Cánovas del Castillo, hablando con los periodistas acerca del empréstito, exclamó sonriendo: ¡Aún hay patria!

—Corren rumores de que Macaco se ha fugado de Pinar del Río.—R.

## EXTRANJERO

París 16, 8 n.

**Italia y Abisinia.**—Según telegramas recibidos de Roma se ha firmado ya la paz entre Italia y Abisinia.

En Roma esta noticia ha producido muy buena impresión.

Menelik ha enviado á M. Faure un telegrama participándole el decreto de paz formulado.

Faure ha contestado á aquel despacho.

**Un robo.**—Se ha descubierto en el despacho de Contribuciones directas de Grenoble. Asciende el robo á 10.000 francos en valores rudos y 1.200 en francos.

**Huelgas.**—Telegramas recibidos de Alais han comunicado que la huelga de Lajasse ha terminado ya, pero parece que se ha declarado otra entre los mineros de la compañía de Robechebel.

Asciende á 1.500 el número de los huelguistas.

**La sesión de la Cámara.**—La celebrada esta tarde ha sido presidida por monseñor Brisson.

M. Cozmadet presentó y dió lectura á una larga proposición, encaminada á ajustar sobre penas severas el ejercicio de todo mandato electoral.

Pidió urgencia para la discusión de este asunto, siendo rechazada la petición después de intervenir en el debate M. Naquet, que lo hizo en contra.

Después se pusieron á discusión las proposiciones de Mauricio Faure, relativa una á la elección directa de los senadores por sufragio

universal, y de M. Guillemet respecto á la nominación de delegados senatoriales por el sufragio universal.

La urgencia fué declarada la última semana.

Mauricio Faure desarrolló la proposición invocando el principio de igualdad y la tradición republicana. El debate no ofreció interés ninguno.

**Más de Abisinia.**—Con motivo de haber firmado oficialmente la paz el 26 de Octubre último, Menelik entregará los prisioneros pagando Italia los gastos que aquello ocasionaron. El tratado Ucciali es abolido, y la independencia absoluta de Etiopía es reconocida. Una comisión para la separación de fronteras, que provisionalmente se han fijado en Marsel, Balossa y Mima.

**De regreso.**—La Reina Amelia de Portugal ha salido hace un momento en el expreso con dirección á Lisboa. No se detendrá en ningún punto.

## Practicante de farmacia

Se necesita uno que tenga buena práctica, con buenas referencias y esté libre de quinias, para la farmacia de D. Manuel Tornero en San Sebastián.

**CHARGEURS REUNIS**

El día 25 de Noviembre saldrá de Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Rosario en 28 días el steamer

## Cordilleras

Para carga y pasajeros dirigirse á D. P. SOULA, agente de la Compañía en Pasajes.

**OSTRAS**

DEL DEPOSITO AGUA DE MAR

DE ANDRES CHALIN

verdes y blancas de Marennes, Gravettes y de Arcauchón.

Puntos de venta en San Sebastián: Plaza Vieja, n.º 5; Plaza de Guipúzcoa, 7, y Avenida, 6, donde se reciben encargos para todas partes.

**Mensajerías Marítimas francesas**

Para Vigo, Lisboa, Pernambuco, Bahía, Santos, Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá de Pasajes el 29 de Noviembre el vapor

**MEDOC**

Admite carga y pasajeros.—Dirigirse á D. Manuel Cámara en este puerto y Pasajes.

**Tronco de jacas**

Se vende uno de Tarbes con la marca y sanción. Darán razón en esta Administración.

## Paja corta

para ganado, sobre vagón, á 60 céntimos arroba se remite desde dos arrobas en adelante. Pedido á T. Manuel Martínez, Solanilla, 2, 3.º Valladolid

## BICICLETAS

J. COMET (electricista)

AVENIDA DE LA LIBERTAD, 8, BAJO

Talleres en el velódromo de Atocha

San Sebastián (España)

Sucursal en Bayona (Francia)

Esta casa fundada el año 1885 es la única que prende facilitar al público la venta y alquiler de bicicletas de las casas Metropole, Phœbe, Clement y otras que resultan en la construcción de sus vehículos, ligeros, rígidos, elegantes y económicos.

Tiene un surtido completo de faroles, bocinas, sillas, bombas, llaves inglesas, pinzas, carteras, relojes cronógrafos y observadores, contadores de kilómetros, entrenadores, etc., etc.

Se hacen toda clase de reparaciones, especialmente en ciclos, conos y soldaduras.